

UN ESPACIO PARA PENSARNOS COMO MUJERES

María Antonina Román Ochoa¹

Resumen

Escribir por y para las mujeres en nuestra sociedad implica un reto, no solo investigativo, sino paradigmático, ya que son discursos que, en ocasiones enfrentan corrientes tradicionales y convencionales. Esperamos que lo expresado en cada uno de los artículos genere incomodidades ontológicas y debates en torno a lo que es, y lo que debería ser, relacionado con el sentido del ser mujer en este momento de la historia.

Palabras Clave: mujeres, violencia contra la mujer, calidad de vida

© 2023 Fundación Universitaria Juan N. Corpas. FUJNC. Artículo Open Access bajo la Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>
DOI: 10.26752/revistaparadigmash.v5i2.713

¹Enfermera y Doctora en Educación. Decana Escuela de Enfermería, Fundación Universitaria Juan N Corpas. Bogotá, D.C., Colombia. ORCID 0000-0002-7497-3935. Autor de correspondencia: correo electrónico antonina.roman@juanncorpas.edu.co

A SPACE TO THINKING OF OURSELVES AS WOMEN

Abstract

Writing by and for women in our society implies not only a research challenge, but also a paradigmatic one, since these are discourses that sometimes confront traditional and conventional currents. We hope that what is expressed in each of the articles generates ontological discomfort and debates about what is, and what should be, related to the meaning of being a woman at this moment in history.

Keywords: women, violence against women, quality of life

Nos complace enormemente presentar a la comunidad académica la publicación número 2 del volumen 5 de nuestra Revista Paradigmas Socio-Humanísticos. Cada ejemplar de esta revista se logra gracias al trabajo dedicado y comprometido de las editoras, y los miembros del Comité Editorial, a quienes debemos reconocer y agradecer su empeño por mantener la continuidad de la Revista en el marco de la excelencia que caracteriza a la Escuela de Educación y Ciencias Sociales y a la Escuela de Enfermería de la Fundación Universitaria Juan N. Corpas, Escuelas que en el año 2019 decidieron unir esfuerzos para ofrecer a la comunidad un espacio para publicar sus artículos de orientación, principalmente, cualitativa.

Abrimos esta publicación con una hermosa fotografía de nuestro egresado Daniel Becerra Pabón (egresado del Programa de Pregrado en Enfermería), en la que, como si se tratara de un relato gráfico de la cotidianidad a orillas del Río Magdalena, nos lo presenta, a la vez, tranquilo, imponente y majestuoso, enmarcado en un hermoso cielo de un día de diciembre en un paraje de Cundinamarca.

En este ejemplar confluyen tres artículos que nos llevan a una profunda reflexión acerca de la importancia de continuar trabajando y posicionando los derechos de las mujeres, en este caso, en relación con el acceso a servicios de salud y de educación justos, respetuosos y equitativos. Por una parte, un estudio que exploró la experiencia vivida por 250 mujeres en Colombia que tuvieron la atención institu-

cional de parto de bajo riesgo, a quienes se les hicieron preguntas relacionadas con signos de violencia obstétrica durante la atención del parto. En este mismo sentido, un artículo que presenta una reflexión en torno al concepto “violencia obstétrica” en Colombia y España, sustentado en una juiciosa revisión bibliográfica y en la entrevista a una Matrona española y a un Ginecobstetra colombiano. El tercer artículo presenta las desigualdades sociales y el rezago educativo al que se enfrentan las mujeres de comunidades rurales de México, a partir de las reflexiones de estudiantes que ejercen un triple rol: ser madres, trabajadoras y estudiantes universitarias.

En coherencia con la Calidad de Vida como objetivo misional de la Fundación Universitaria Juan N. Corpas, se presentan los resultados de una investigación cualitativa que analizó la importancia que un grupo de personas del área administrativa de esta IES le dan a la actividad física en relación con su salud física y mental, con la motivación para realizarla y con la calidad de vida.

Celebramos con gran entusiasmo la indexación de nuestra revista Paradigmas Socio-Humanísticos en la base de datos EBSCO para el mes de Julio de 2023. Adicionalmente, esperamos que esta entrega sea de gran interés y utilidad para nuestros lectores.